

### El conde de Romanones

No ha defraudado el señor conde de Romanones la expectación que produjera en el mundo político el anuncio del acto que realizó anoche ante una numerosa representación del sector del liberalismo monárquico español que el experto político acandilla. El conde de Romanones hizo anoche un gran discurso, que mereció los aplausos entusiastas de sus correligionarios y que alcanzará, cuando hoy les sea conocido, el de todas las fuerzas liberales del país.

La claridad con que trató la cuestión militar pendiente, arrancando de la creación de las Juntas, haciendo la historia de éstas, reconociendo su buena intención, pero censurando con dureza la actuación activísima que ha tenido en la política y que ha sido tan grande que ha producido la caída de cuantos Ministerios se han sucedido en el Poder desde 1917, merece toda clase de encomios. El señor conde de Romanones no anduvo con eufemismos en ese punto y afirmó que acaso sin ellas saberlo, en la misma forma que el personaje del cuento hacia versos sin darse cuenta, las Juntas militares han hecho más política que todos los políticos y que todos los partidos juntos. Y pronunciándose enérgicamente contra ese hecho que barrena la disciplina del Ejército y que ataca a la Constitución del país, reiteró ante sus amigos la promesa de no volver a ser Poder mientras existan esos organismos y actúen anticonstitucionalmente como lo hacen.

También al tratar del magno problema de los escarabajos militares reveló su pensamiento con una gran sinceridad, declarándose acérrimo partidario de la escala abierta, único medio de selección que permite al país aprovechar los elementos de valía con que cuenta en el Ejército. No son las escalas lo que hay que cerrar, decía el conde de Romanones, lo que hay que cerrar a piedra y lodo es la puerta del despacho del ministerio de la Guerra para que el favoritismo y la injusticia no penetren en él a la hora de las recompensas militares.

Considera el conde de Romanones que este es el momento propicio para combatir con la fuerza de la opinión a la fuerza inconsciente de las Juntas, y que para esa obra, que debe realizarse en el Parlamento, todos los partidos deben prestar su apoyo al Gobierno, a fin de realizarla en forma que no vuelvan a reproducirse las Juntas y que no sea posible la reproducción de este estado de cosas.

También es muy notable la parte del discurso que el conde de Romanones dedicaba a pintar con sombríos colores el cuadro que presenta la situación de nuestra Hacienda merced a la política económica de los últimos gobiernos conservadores, que ha transformado en un déficit inicial de 1.400 millones aquel que no ascendía más que a cuatrocientos el año 1919, política que también nos ha traído a que la peseta, que estaba a la par, tenga hoy una depreciación de 22 por 100 con relación a éste, y que el Interior haya bajado desde aquella fecha 11 enteros y que las contribuciones directas se hayan aumentado en un 64 por 100 y en un 175 las indirectas. Y si se quiere decir que todo ello reconoce por causa la guerra de Marruecos, habrá que replicar que la agravación del problema es obra también de los últimos gobiernos conservadores a quienes debe hacerse responsables de ella.

Ocupándose del relevo de los generales Anido y Arlegui, dice que él constituye una rectificación de conducta del Gobierno que ya es tardía y la demostración evidente de que el sistema de los liberales fué el que debió seguirse siempre para la pacificación de los espíritus en Barcelona.

El final del discurso del que sólo recogemos aquí los puntos más salientes y el cual además de lo señalado abunda en ácras censuras al Gobierno por aplicar ilícitamente a los problemas nacionales soluciones y procedimientos contrarios al programa conservador como si en España no hubiera liberales, ese final estuvo dedicado a mencionar el programa genérico del partido liberal

que no es obra de uno ni de otro sector, sino de aquellos hombres que a fuerza de tantos sacrificios escribieron el credo común de la libertad.

Terminó el conde de Romanones ofreciendo su concurso leal y desinteresado para el advenimiento al Poder de las fuerzas liberales, por entender que así lo exige el interés nacional; y aun cuando algo se debilitó este patriótico ofrecimiento con el consejo a la Concentración liberal de que siendo tantos problemas llamados a resolver, es necesario establecer para ellos un turno, en el cual se atienda en primer término a las realidades, dejando para más tarde las cuestiones de orden meramente teórico, cabe preguntar al ilustre conde Romanones, ¿por qué si estaba en su pensamiento este discurso que tan sinceramente aplaudimos y elogiamos nosotros, realizó poco tiempo hace actos favorables a determinadas soluciones que tanta extrañeza produjeron en el ánimo de aquellos que como nosotros admiramos el espíritu liberal del gran político que anoche dirigiera la palabra al país desde la cátedra del Circolo político que preside?

De nuestro colega *La Prensa*.

### DE GRACIA Y JUSTICIA

Se ha firmado hoy por el Rey la siguiente combinación:

Jubilando con honores de presidente de sala al magistrado del Supremo D. Mariano Luján. Promoviendo a magistrado del Tribunal Supremo a D. Félix Cruz.

Nombrando presidente de la Audiencia territorial de Madrid a D. Abelardo Marroquín. Idem presidente de la sala de la Audiencia de Madrid a D. Leopoldo López.

Promoviendo a fiscal de la Audiencia territorial de Madrid a D. Angel Vera. Nombrando teniente fiscal de la Audiencia de Madrid a D. Gabriel Escosura.

Jubilando a D. Santiago Neve, presidente de la Audiencia territorial de Barcelona. Idem a D. Bruno Fariña magistrado de la misma.

Idem id. a D. José Vila magistrado de la de Jaén.

Declarando excedente a D. Ramón Flanquet magistrado de la de Lérida.

Nombrando presidente de la Audiencia territorial de Burgos a D. Ramón Villahermosa.

Idem id. de Valladolid a D. Félix Jarabo.

Idem id. de Valencia a D. Antonio Sanchiuste.

Idem abogado fiscal del Supremo a D. Galo Ponte.

Idem presidente de la Audiencia de Valladolid a D. Justo Ruiz.

Nombrando fiscal de la Audiencia de Valencia a D. Enrique Castellanos.

Idem de la de Pamplona a D. Julio Lasala.

Idem magistrado de la de Barcelona a don José Tellería.

Idem presidente de Sala de la Audiencia de La Coruña a D. Francisco Alcón.

Idem juez del distrito de La Barceloneta a D. José Márquez.

Idem magistrado de la Audiencia de Las Palmas a D. José Reinoso.

Idem fiscal provincial de la de Santander a D. Manuel Pedregal.

Idem magistrado de la Audiencia territorial de La Coruña a D. Antonio Gómez Tortosa.

Idem abogado fiscal de la Audiencia de Madrid a D. Luis Solís.

Idem magistrado de la de Pamplona a don José Leal.

Idem de la de La Coruña a D. Julio Salgado.

Idem fiscal de la Audiencia provincial de Badajoz a D. Eugenio Blanco.

Idem magistrado de la Audiencia territorial de Granada a D. Florentino González.

Idem presidente de la Audiencia provincial de Huelva a D. José Rodríguez.

Idem concediendo honores de jefe superior de Administración a D. Rómulo Villahermosa, presidente de la Audiencia de Valladolid.

Idem nombrando jefe superior de tercera a D. Ignacio Lezaga.

Promoviendo a don de Astorga alarcipreste D. Magín Fernández y varios indultos.

Idem a la de Palma a D. Rafael Rubio.

Idem fiscal provincial de Salamanca a don Enrique Hernández.

Idem magistrado de la Audiencia provincial de Cádiz a D. Andrés Braña.

Idem de la de Palencia a D. Hilario Núñez.

Idem de la de Córdoba a D. Ramón Gascón.

Idem fiscal de la de Palma a D. Fernando López.

Idem magistrado provincial de Badajoz a don Antonio Fraga.

Idem de la Audiencia provincial de Almería a D. Rafael Laraña.

Idem de la de Gerona a D. Ezequiel Cuevas.

Idem de la de Badajoz a D. Fernando Rodríguez.

Idem de la de Jaén a D. Ricardo Panero.

Idem de la de Lérida a D. Pedro Muñoz.

### La estabilización del marco

Telegrafían de Berlín que el Comité de las fracciones socialistas del Reichstag ha presentado una proposición tendente a la estabilización del marco, que es condición previa para que los partidos socialistas reconozcan al Gobierno alemán.

### EN ITALIA Ante el nuevo Gobierno

#### Sangrienta colisión entre comunistas y fascistas

Roma, 31.—Ayer, a mediodía, hubo una sangrienta colisión entre comunistas y fascistas en un barrio extremo de la capital; hubo ocho muertos y bastantes heridos. La mayor parte de los jefes comunistas han pedido pasaporte para el extranjero. Circula el rumor de que el Sr. Nitti ha sido detenido por los fascistas.

Se atribuye al Sr. Mussolini el propósito de detener a las más significadas personas de la situación política anterior, entre ellas, varios miembros del último Gobierno, para hacerles comparecer ante un Tribunal de Justicia.

La *Idea Nazionale* dice que cuando Mussolini se presentó ante el Soberano se expresó en los siguientes términos:

«Ruego a V. M. que me excuse por presentarme con camisa negra; pero vengo de la batalla que acaba de terminar felizmente.

Traigo a V. M. la Italia de Vittorio, reconstituida por nuestra victoria; pero soy un fiel servidor de V. M.»

Esta mañana, a las diez, prestaron juramento ante el Monarca los nuevos ministros.

Inmediatamente tomaron posesión de sus cargos.

Según el periódico *Il Giornale di Roma*, el ex presidente del Consejo Sr. Giolitti ha declarado que la conducta del Soberano de Italia en el conflicto político actual se ha sujetado estrictamente a las más puras normas de la Constitución italiana, puesto que, habiendo sido los fascistas quienes provocaron la crisis política, a ellos ha entregado la Corona el Poder.

El Sr. Mussolini se ha posesionado esta tarde del ministerio de Negocios Extranjeros confiriendo extensamente con el ministro saliente, Sr. Schanzer, asistiendo a la conversación el general Díaz, nuevo ministro de la Guerra.

El Sr. Mussolini ha telegrafiado a todas las Embajadas y Legaciones de Italia participándoles que se había hecho cargo del Poder y manifestando que espera que todos cumplan con su deber.

El jefe del Gobierno también ha telegrafiado al secretario de Estado de los Estados Unidos, Sr. Hughes, saludándole con gran cordialidad y expresando su confianza en que los Estados Unidos han de prestar a Italia su amistosa colaboración económica.

Ha dirigido al Sr. Poincaré y al Sr. Bonar Law el siguiente despacho:

«Saludo cordialmente a los jefes de Gobierno de las naciones cuya amistad quedó consagrada por la sangre vertida en común para lograr la victoria.»

El comandante de las fuerzas fascistas ha ordenado la desmovilización de las mismas y el triunfo del fascismo, que ha llevado a su jefe al Poder.

Numerosos fascistas que se encuentran actualmente en Roma, después de haber tomado parte en una manifestación política, regresaron a sus respectivas poblaciones.

La situación en toda Italia es ya absolutamente normal.

La solución de la crisis ha sido acogida con vivísima satisfacción por la opinión pública.

El Gobierno ha dado órdenes para que sean reprimidos con severidad todos los actos que los fascistas realicen individual o colectivamente en contra de los comunistas.

Es probable que la Cámara se reuna el día 15. El presidente, Sr. Nicola, estaba dispuesto a dimitir; pero ante la insistencia de Mussolini, ha manifestado que continuará en su cargo.

La opinión, en general, acoge favorablemente estas medidas moderadas del Gobierno fascista, que no quiere precipitar los acontecimientos ni crear en el país una situación completamente distinta, que causaría no solamente extrañeza, sino desórdenes en la vida política y administrativa.

### Impresión en el extranjero

París 31.—Los diarios, en general, esperan con cierta reserva los primeros actos de gobierno del Ministerio de Mussolini, aunque no disimulan la inquietud que les inspira la subida al Poder de un partido, cuyo programa, en lo que se refiere a la política exterior, comprende la denuncia del Tratado italo-yugoeslavo de Rapallo y contiene peticiones como la supremacía exclusiva de las potencias mediterráneas en dicho mar.

Ginebra 31.—En un artículo que publica sobre el programa obrero del fascismo el Sr. Angelo Castrin en el *Manchester Guardian*, dice que el movimiento fascista comprende una organización sindical, cuyo objeto es el de proteger inmediatamente los intereses patronales y obreros; pero que la verdadera misión del fascismo es proletaria, y que su carácter genuinamente obrero lo darán a conocer los hechos muy en breve.

Adriaco 31.—En los círculos yugoeslavos se temía que si Mussolini llegaba al Poder realizaría lo que tantas veces había dicho acerca del estatuto de Fiume y de la Dalmacia, y respecto a no evacuar la tercera zona dálmata.

El Gobierno se ha creído en la obligación de tranquilizar a Yugoslavia, asegurando que el cambio de política no puede crear ninguna inquietud, puesto que, por ahora, no variarán las cosas, y todo se irá haciendo paulatinamente.

### El obispo de Málaga

Ha sido recibido ayer, en audiencia particular, por Su Santidad, el obispo de Málaga.

### LA CUESTION DE ORIENTE

#### Medalla de la Conferencia de Lausana

Constantinopla 31.—El representante de Angora ha participado a los altos comisarios aliados que dicho Gobierno acepta que la Conferencia de paz se reúna en Lausana; pero protestando al mismo tiempo contra la invitación dirigida al Gobierno de Constantinopla para concurrir a dicha Conferencia.

Esta invitación la considera el Gobierno de Angora como una violación del espíritu que informa el protocolo de Mudania.

La delegación kemalista, que preside Ismed bajá, saldrá para Lausana el día 6 del próximo mes de Noviembre.

Londres 31.—El embajador de Francia ha conferenciado hoy con el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Curzon, sobre la próxima Conferencia de Lausana.

Los Gobiernos francés y británico han examinado, con objeto de ponerse de acuerdo en este asunto, las medidas que los aliados han de tomar para mantenerse en un frente único ante los turcos y hacer acatar las cláusulas estipuladas en Mudania.

En los centros aliados opinan que la protesta formulada por el Gobierno de Angora contra la invitación dirigida al de Constantinopla para concurrir a la Conferencia de Lausana no pasa de ser mera cuestión de forma y ajuste, cuestión que incumbe únicamente zanjar a los referidos Gobiernos de Constantinopla y Angora, toda vez que les fué dirigida simultáneamente la invitación confiando en que se pondrían de acuerdo entre ellos.

Washington 31.—El departamento de Estado ha participado con carácter oficial a los Gobiernos de la Gran Bretaña, Francia e Italia, por conducto de los embajadores de dichas potencias en Washington, que declina la invitación que se le ha dirigido para tomar parte activa en la Conferencia de Lausana.

### ANTE LOS NUEVOS IMPUESTOS

#### Huida de capitales suizos

Berna 31.—Se calcula que, desde hace un mes, en que se empezó a discutir en el Consejo Nacional la cuestión de gravar con un impuesto al capital, han salido de Suiza más de mil millones de francos.

Un banquero de Berna ha manifestado que aunque el proyecto de impuesto se someterá a un «referéndum» en el mes de Diciembre y no tiene probabilidades de ser aprobado, han sido transferidas al extranjero grandísimas sumas de dinero.

El éxodo del capital ha producido efectos desastrosos en el comercio. Debido al gran número de cesantes, ha sido necesario fomentar la emigración, aunque el Consejo Federal es opuesto a dicha medida en tiempos normales.

De este modo resulta que la clase trabajadora, a quien se quería favorecer con el impuesto sobre el capital, ha sido la primera perjudicada.

### El padre Vaughan

Telegrafían de Londres que en la residencia de jesuitas de Rocsamton ha fallecido ayer a la edad de setenta y seis años, el padre Bernardo Vaughan, uno de los más eminentes predicadores de la Gran Bretaña.

El reverendo padre sufría en estos últimos años de terribles insomnios, que se negaba a combatir con el uso de narcóticos, aconsejado por los doctores.

Son célebres sus anatemas contra esa categoría de mujeres «que habían dejado—son sus palabras—de ser laudes y que todavía no habían llegado a *gentlemen*».

El Papa Pío X, haciendo alusión al fuego de la oratoria del padre Vaughan, decía que había nacido en el Vesubio, pero que la Providencia le había enviado a refrescarse a Londres.

Un día comía en una casa, donde, colgado de uno de los muros, pendía un retrato de Enrique III.

Uno de los invitados le preguntó con malicia: «¿Qué haría usted, padre, si bajara de ese cuadro el Rey?» El padre Vaughan contestó: «Señor: rogaría a las mujeres que salieran inmediatamente de la sala.»

### DE BARCELONA

#### Después de las sustituciones

##### La legalidad y los Sindicatos

Barcelona 31.—A primera hora de la tarde estuvo en el Gobierno civil, entrevistándose con el general Ardanaz, una Comisión de la Corporación General de Trabajadores, Unión de Sindicatos libres, que manifestó al gobernador civil el deseo de que su gestión en el Gobierno de la provincia sea de un resultado positivo para la tranquilidad de Barcelona.

Agregaron que a ellos, en su actuación, sólo les guiaba el anhelo de una justa reivindicación proletaria, siempre dentro de la legalidad.

El gobernador les contestó que oía con gusto sus manifestaciones, y que así como favorecería en todo lo posible a los que cumplieren con la ley, de igual modo sería inexorable con los que la infringiesen.

Esta noche recibió el general Ardanaz a los periodistas y dijo que había dos noticias interesantes.

—Por ellas verán ustedes que parece iniciarse una tendencia al restablecimiento de la paz social en Barcelona. Cuatro Sindicatos que se encontraban fuera de la ley me visitaron anoche, expresándome su deseo de entrar en la legalidad, que es lo que todos deseamos. Me pidieron que levantase la clausura que sobre ellos pesaba para poder actuar. Desde luego, su deseo es muy atendible, y por mi parte encontrarán el camino expedito.

También me han visitado los representantes de los Sindicatos libres, claro que éstos no para pedirme entrar en la legalidad, porque ya lo están, sino para expresarme su deseo de vivir en paz y concordia con todo el mundo. Pidieron que las autoridades garanticen sus derechos, único modo de que pueda iniciarse una era de tranquilidad en Barcelona.

Ya ven ustedes; existe una aspiración y un deseo de que se establezcan relaciones cordiales.

El jefe de Policía, coronel Borrué, ha suplido que se haga constar que no es cierto que tenga el propósito de dimitir, como ha expresado una parte de la Prensa, y además que le unen cordiales relaciones con el comisario general de Vigilancia, Sr. De Miguel, para cuyo cargo le propuso él.

—Lo ocurrido—ha dicho—fué que no pude dar posesión al Sr. De Miguel porque éste llegó a Barcelona antes que el orden del director general de Orden público, y hasta tenerla en mi poder no pude llenar este requisito.

Anoche fueron obsequiados con un banquete de desagravio, por varios amigos íntimos, los generales Arlegui y Martínez Anido.

Asistieron representantes de las fuerzas vivas y se leyeron unas cuartillas, verdadera protesta contra las destituciones de dichos generales.

Los médicos forenses han entregado al Juzgado del distrito de La Lonja detalles sobre las autopsias hechas a los cadáveres de los sindicalistas muertos en la colisión con la Policía. El que fué hallado en la calle de Marquet presentaba en los brazos y manos varios tatuajes.

El juez del distrito de La Lonja y el fiscal de Su Majestad han recibido declaración a varios agentes de la autoridad respecto de los sucesos del día 25.

El jefe de los talleres de la Casa Automóvil Salón tiene en esta capital ha reconocido en el individuo muerto en la calle de Marquet al sujeto que llevó a arreglar una motocicleta con «side-car» marca Indian.

### EN LA AMERICA DEL SUR

#### Una Misión católica francesa

París 31.—Dentro de breves días monseñor Baudrillart regresará de su viaje a la República Argentina, Uruguay y Chile.

El presidente de la Société de Gens de Lettres, M. Charles Le Goffic, que le ha acompañado en su excursión, y que ha regresado unos días antes, ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Monseñor Baudrillart ha conseguido un verdadero triunfo. Desde su llegada fué acogido en todas partes con marcadas muestras de agrado, no solamente por la colonia francesa, sino por los naturales del país. Verdad es que el obispo de Himeria no descansaba un momento. Ha habido días de dar siete conferencias, seis de ellas improvisadas. Su autoridad crecía por momentos. En el interior del país los ecos de la capital se habían adelantado a su llegada. En Rosario especialmente, el pueblo y las autoridades nos recibieron casi como a Soberanos. Nuestros compañeros aseguran que jamás una Misión francoparís ha obtenido tan satisfactorios resultados.

Entre las fuerzas que prepararon esta victoria hay que colocar en primer término a los religiosos franceses. Con sus establecimientos de enseñanza, las Congregaciones francesas en la Argentina y en la mayoría de las naciones de la América del Sur han adquirido una influencia considerable; son nuestros mejores agentes.»

### La boda del ex Kaiser

Berlín 31.—Con motivo del próximo enlace del Kaiser Guillermo, varias joyerías importantes de Berlín reciben encargos de alhajas destinados al nuevo matrimonio.

El pedido más importante consiste en una diadema de brillantes y esmeraldas, valuada en «800 millones de marcos».

Los periódicos de la izquierda comentan estas noticias en términos muy duros, distinguiéndose en esos ataques el periódico *Worwaerts*, que dice:

«Es un verdadero impudor que el ex Kaiser, el hombre que sumió a su país en la miseria, derroche centenares de millones de marcos en hacer un regalo a su prometida precisamente cuando el desgraciado pueblo alemán se muere de hambre.»

### La política en Inglaterra

Londres 31.—En la próxima lucha electoral se presentarán los siguientes candidatos: conservadores, 452; liberales nacionales, 170; liberales independientes, 308; laboristas, 410; y mujeres, 33.

Londres 31.—Esta noche se han hecho públicos los siguientes nombramientos ministeriales:

Ministerio de Aeronáutica, sir Samuel Hoar; ministerio del Trabajo, sir Montagu Barlow; ministerio de Pensiones, comandante Trio; ministerio de Obras públicas, sir John Bayrd; ministerio de Correos, Telégrafos y Teléfonos, Mr. Noville Chamberlain (hermano del señor Austen Chamberlain); solicitador general, mister Inskyp.



EN EL CIRCULO LIBERAL

# El anunciado discurso

Desde hace ya días se venía anunciando el discurso que se proponía pronunciar en el Círculo de sus amigos políticos el señor conde de Romanones.

Lo sugestivo del programa que había de exponer y el anuncio de que solicitaría el Poder, llevó al Círculo liberal una concurrencia numerosa.

Junto al jefe tomaron asiento los ex ministros Sres. Luque, Pérez Caballero, Roselló, Anón, conde de Gimeno, Ruiz Jiménez, Salvatella, marqués de Cortina y Argente.

La presencia del conde fué acogida con grandes aplausos.

—Yo siempre he creído—empezó diciendo—que las circunstancias mandan, y, sobre todo, cuando de cuestiones políticas se trata. Me había formado el propósito de no hablar hasta que las Cortes reanudasen sus sesiones; pero la reapertura se retrasa. Primero se dijo que sería en Octubre, ahora se dice que en Noviembre, y, quién sabe... Sentía una irresistible necesidad de ponerme en contacto con vosotros, que me habéis seguido en estos últimos años que tan duros han sido.

Muchas veces he afirmado, y ahora lo ratifico, que la ambición del Poder es legítima, y el que no tiene esa ambición no es digno del Poder mismo. Nunca he creído en los Cincinatos. En España creo que jamás los ha habido. Sólo es legítima la ambición del Poder cuando se carece de la necesaria abnegación para el sacrificio por la patria.

Desde hace cinco años España vive en una manifiesta descentración constitucional y nadie se mueve dentro de su órbita peculiar, y todo porque los Gobiernos que se han sucedido en este período han vivido mediatizados por aquellos que representan la fuerza.

Alude a las Juntas de defensa, y reconoce que éstas nacieron en medio de un ambiente de justicia, puestos sus ideales en alto y contando con el apoyo de la opinión.

A juzgar—dice—por el texto del documento de Junio de 1917, la misión de aquéllas se hacía extensiva a algo más que a la obra de regeneración del Ejército: a la verdadera redención del país. Se hacían dos categóricas afirmaciones; que jamás se inclinarian hacia un sector político determinado y que nunca harían política por su propia cuenta.

Han cumplido las Juntas su primera promesa, mas no así la segunda; porque, ¿qué es sino hacer política al derribar los Gobiernos del marqués de Alhucemas, de los Sres. Sánchez de Toca y Maura? De mí, no digamos: hicieron mucho más que derribarme, y mucho me temo que no corra igual suerte el Sr. Sánchez Guerra.

Todos los hombres públicos declararon que las Juntas era una rueda incompatible con el resto del mecanismo gubernamental, y fueron ineficaces los esfuerzos para buscar un lubricante adecuado.

Hubo gobernante que incautamente creyó resolver el problema dándole vida oficial. Recuerda que en pleno Parlamento el conde prometió no gobernar mientras existiesen las Juntas, y hoy se ratifica en la promesa.

Y no hablo así—dice—por antagonismos personales, sino porque tengo el convencimiento pleno de que con atentatorias a la disciplina, sin la cual no puede existir el Ejército, y sin el Ejército no puede haber Patria.

Me visitó el ministro de la Guerra, general Muñoz Cobo, para preguntarme si podía recibir a una Comisión de catorce coroneles que en representación de todos los Cuerpos e institutos armados quería hacerle entrega de un documento en el que declaraban que el Ejército no podía cooperar a la obra social del Gobierno.

Eché las manos a la cabeza. Aquello era algo inaudito—prosigue el conde—, y repliqué al general si tenía medios para enviar a Prisiones militares a los comisionados. «Eso es imposible», me replicó el general. «Entonces—contesté—, desde este momento usted ha dejado de ser ministro de la Guerra, y yo, presidente del Consejo, y la Constitución, el régimen político en España.»

Entonces presenté la dimisión de todo el Gobierno a S. M., y si no se exteriorizó esta resolución fué por haberse declarado la huelga general en Barcelona. Algún tiempo después, las autoridades militares de esta capital, no diré que echaban a la calle, pero sí que ponían en el tren a Doval y Montañés.

La Junta de Artillería, en uno de sus manifiestos, anunciaban que la desorganización de su Cuerpo era tan grande, que en caso de un conflicto armado se exteriorizaría el desastre. Desgraciadamente, tales augurios se han cumplido, aun después de las famosas reformas. En ellas se aumentaron los cuadros y las baterías, pero se olvidaron de los cañones.

Considera el conde de Romanones que éste es el momento propicio para combatir con la fuerza de la opinión a la fuerza inconsciente. Son las Juntas las primeras en reconocer que la opinión pública, aunque injustamente, las ha abandonado. Y en esa opinión, no sólo figura el elemento civil, sino mucha parte del Ejército mismo.

Para esta obra, que debe realizarse en el Parlamento, deben prestar su apoyo todos los partidos al Gobierno. Pero nada práctico se obtendrá llevando un decreto a la Gaceta. Las Juntas volverían a reproducirse. Hay que resolver el problema con normas de justicia.

A juicio del orador, de que se resuelva o no lo de la escala abierta o cerrada depende la vida del Ejército, y desde luego, por razonamientos que expone, se muestra partidario de la escala abierta, por estimarla único medio de selección de que dispone el Estado en interés de la Patria. Sostiene que los empleos no son patrimonio del individuo, sino del Estado que los confiere, por lo cual no son permutables ni renunciabiles; y, como solución intermedia, propugna por un sistema de ascenso por etapas dentro de los respectivos escalafones.

La guerra de Marruecos ha venido a dividir al Ejército en dos clases: uno que combate ofensivamente, y otro pasivo, no por culpa suya, sino por impedirlo las circunstancias.

Esas cuestiones deben ser llevadas alas Cortes, así como las responsabilidades; y si éstas no consiguen la completa depuración, yo, que he llorado sobre las hojas del expediente Pi-

casso y que no quiero hablar porque no están presentes los que pueden contestarme, declararé que éstas son las Cortes de la cobardía.

Creo que he hablado claro en lo que a las Juntas se refiere, y si no estáis conformes con mi criterio, no quiero que me sigáis tan sólo por personal adhesión. (Grandes aplausos.)

Reconoce que él ha prestado su colaboración y concurso a los distintos Gobiernos conservadores que se han sucedido, porque conservadores han sido todos ellos, con más o menos gotas liberales. No está arrepentido de esos apoyos, que ha realizado por sentimiento de patriotismo.

Describe con negras tintas el cuadro de nuestra Hacienda, con un déficit inicial de millones 1.400, y recuerda que al abandonar él el Poder en 1919 el déficit era tan sólo de 400. Entonces la peseta estaba a la par del patrón oro, y hoy tiene una depreciación de un 22 por 100 con relación a éste.

El Interior ha bajado desde entonces 11 enteros. Y todo esto lo ha realizado el partido conservador, que se llama defensor de los capitalistas.

Las contribuciones directas se han aumentado en un 64 por 100 y en 175 por 100 las indirectas, y todo ello sin que el contribuyente advierta que se ha invertido en obras reproductivas o haya originado esta catástrofe la seguridad de la Patria en peligro.

Se dirá que reconoce todo ello por causa la guerra de Marruecos, cuyo actual estado agravado a los conservadores se debe. Cuando dejó el Poder el conde había en Marruecos tan sólo 75.000 hombres, merced a la inteligencia en que vivíamos con el Raisuni, que nos costaba al mes lo que ahora se gasta en un minuto.

Después de tantos errores, ahora se ha empezado a poner en práctica en Africa el procedimiento que yo aconsejé en mi discurso de Marruecos.

La destitución del gobernador y jefe de la Policía de Barcelona constituye una rectificación de conducta del Gobierno algo tardía.

Ahora se reconoce que el sistema de los liberales era el que debió seguirse para la pacificación de las conciencias. Pero los Gobiernos han pagado con su vida equivocaciones de tanta monta como la que acaban de reconocer de una materia tan expiática.

Habla también del abandono en que tiene el Gobierno el problema social. Ese problema al que el orador consagró todas sus actividades, como lo prueba la implantación de la jornada de ocho horas por decreto.

El Gobierno ha olvidado los compromisos adquiridos por nuestros representantes en la Conferencia Internacional del Trabajo en Washington.

Los liberales habrán de proseguir la obra de reconciliación entre el capital y el trabajo. Recuerda que las Cortes aprobaron el aumento de sueldos de los funcionarios, que costó al Erario 300 millones, a cambio de una rigurosa amortización.

«Pues bien: el partido conservador, lejos de amortizar, hasta el mes de Junio había aumentado en 5.557 el número de funcionarios. Los liberales habrán de velar por los intereses de los contribuyentes, implantando la amortización, simplificando los servicios del Estado.»

Cree que está latente y próximo a reproducirse el problema regionalista catalán, y para ello cuenta el conde con el Estatuto que presentó a las Cortes.

Los conservadores, que blasonaron siempre de ser tan amantes de la agricultura, en su etapa de mando la han olvidado por completo. Y entra el orador, por último, a hablar del programa genérico del partido liberal, que no es obra de uno u otro sector, sino de aquellos hombres que a fuerza de tantos sacrificios escribieron el credo común de la libertad.

Yo—dice—, que nadie puede dudar de mi monarquismo y que tantas muestras tengo dadas de abnegación y sacrificio, dirigiéndome con todos los respetos a Su Majestad, le digo que si prosiguen gobernando por más tiempo los conservadores no es porque hayan desaparecido los liberales de España.

Ofrece su concurso leal y desinteresado para el advenimiento al Poder de las fuerzas liberales, por entender que así lo exige el interés nacional.

Voy a darles—dice—a los jefes de aquellas fuerzas un consejo, que condensa mi opinión, y es que, como son tantos los problemas llamados a resolver, es necesario establecer una prelación, atendiendo en primer término a las realidades, dejando para más tarde aquellas cuestiones de orden meramente teórico.

No puedo ser más moderado en la expresión de mi pensamiento.

Os he expuesto claramente mi pensamiento; ahora, el que me quiera seguir, que me siga. Las últimas palabras del conde fueron acogidas con una ovación.

## Funcionarios beneméritos

En el pintoresco y laborioso pueblo de Laguna de Cameros (Logroño), los funcionarios públicos, párroco, maestros, farmacéutico y médico, constituidos en pequeña Universidad, han organizado un ciclo de conferencias pro cultura, acompañadas de proyecciones.

Dignos de imitación en todos los pueblos de España debieran ser estos altruistas cameros que, sin otra ayuda que su sacrificio moral y material, llevan a cabo con gran éxito y entusiasmo del vecindario campaña tan bienhechora.

## NUEVOS CONSULES

Se ha concedido el *Regium exequatur* a los señores D. Juan Oyarzábal, cónsul honorario de Colombia en Málaga; D. Mario García Games, cónsul del Uruguay en Santa Cruz de Tenerife; D. Agustín Terreiro Rodríguez, cónsul honorario de los Países Bajos en Vigo; D. Francisco Crooke Heredia, cónsul del Brasil en Málaga; D. Juan Guadalupe Sánchez, cónsul honorario de El Salvador en Granada; D. Armando de Soto Ibarra, cónsul honorario de El Salvador en Sevilla; D. Antonio Miranda Talavera, cónsul de la República de Liberia en Las Palmas, D. Federico Sáenz de Tejada, cónsul general de Guatemala en Barcelona; D. Pelayo Quintero, cónsul honorario de Guatemala en Cádiz; D. Jaime Fortuny, cónsul honorario de Guatemala en Barcelona, y D. Alberto Font Ginebra, vicecónsul honorario de la República Dominicana en Barcelona.

# DON JUAN

Orgullo y preza de Sevilla es un arrogante mozo, y es temerario y es pródigo, cuyo vivir de leyenda es la admiración de todos.

Es audaz, fiero y valiente, y es temerario y es pródigo, y su nombre inspira a un tiempo el espanto y el asombro.

No teme a nada ni a nadie, es cínico y generoso, para vencer en amores y en duelos vive tan sólo.

Nombre de pecado tiene para los padres y esposos para las mujeres, nombre de ensueño de audacia y de oro.

Por la apuesta con Mejía fué a los países remotos, y Roma y Nápoles saben glorias de Don Juan Tenorio.

Durante un año su nombre fué de escándalo y de oprobio; de sus múltiples hazañas da una lista testimonio.

Y en la cita con Mejía, cínicamente orgulloso la muestra: «¿Quién le disputa el triunfo a Don Juan Tenorio?»

«Pero entre tantas hazañas una le falta tan sólo: conquistar una novia que vaya a jurar sus votos»

—dice Don Luis.—«Esta noche tendrá su final glorioso y ya sabréis de mi triunfo» —contesta Don Juan Tenorio.

Y de la hostería sale galla damente, y un coro de carcajadas, acoge aquel cínico propósito.

Noche de paz bienhechora, noche serena; en su trono azul, las blancas estrellas dan su claror melancólico.

Sevilla duerme; la luna ríela plácida en el fondo del Guadalquivir tranquilo. Silencio. Ensueño. Reposo.

Hay en las rejas floridas amantísimos coloquios, y oyen las flores, los fieles juramento de los novios.

Hay detrás de alguna reja un suspirar triste y hondo: ¿está en la guerra el amante o fué ingrato y mentiroso?

Don Juan marcha lentamente; cien recuerdos poco a poco, van perfilando en su alma sus perfumados contornos.

¡Oh Sevilla, la soberbia joya del triunfante solio español; cuántos recuerdos traes al burlador famoso!

Bajo este balcón dió antaño serenatas... y en el otro... ¿qué será de la doncella de mirar triste y lloroso?

En esta calleja oscura una Brígida halló modo, de vencer la resistencia de llaves y de cerrojos.

Este Cristo fué testigo de los celos y el encono de un burlado, y también sabe que cayó mordiéndolo el polvo.

Siempre en duelos y amorfos triunfante D. Juan, que todo sabe vencerlo su espada y sabe ganarlo su oro.

Don Juan marcha lentamente, a veces el eco sordo de una voz, llega a su oído pidiendo auxilio o socorro.

Flota en las alas del viento, su capa de color rojo, —sangre y pasión de su gorra, la pluma es airon glorioso.

Marcha gallardo y altivo, la mano puesta en el pomo de la espada: la que sabe de su valor y su arrojo.

Hay en su gentil figura gallardía y abandono, y es su pecho a un tiempo mismo desleal y generoso.

No es un hombre: en él se cifran vicio y virtud—lo que somos—, nobleza y maldad su alma, ¡todos los hombres él solo!

Su paso detiene el eco de un dulce y místico coro llega hasta él: las esposas doncellas, graves de hinojos,

el ánima inmaculada en un dulcísimo arrobó, cantan diciendo los res de Dios, febriles los ojos.

Y en sus rezos—poesía y amor—al ángel custodio, piden por el caminante sin consuelo y sin apoyo,

por aquel que tiene el alma llene de maldad y de odio, por el que en la mar navega y va a países ignotos,

y rezan por el que ha muerto, un dulcísimo responso; el cielo para su alma, la paz, para sus desposos.

A lo lejos, el convento alza sus perfiles toscos, que están en la lejanía esfumados y borrosos.

Ya de él, Don Juan está cerca, ya le contemplan sus ojos, en él, Doña Inés le aguarda... ¡saldrá su amor victorioso!

Antes de escalar el muro lanza una mirada en torno: ¡nadie!—adelante la empresa digna de Don Juan Tenorio.

Luis BRUN

## LAS TRAGEDIAS DEL MAR

### La pérdida del «Guillén Sorolla»

Valencia 31.—Sigue reinando indescriptible ansiedad por la falta de noticias respecto al paradero del «Guillén Sorolla».

Se va perdiendo toda esperanza, y se tiene la casi certidumbre de que el buque se ha perdido, pues ayer zarpó de Vigo el vapor «Romeu», de la Transmediterránea también, que realizó el recorrido de las costas nómadas, entre el canal de la Mancha y el Atlántico, sin encontrar rastro del «Guillén Sorolla».

Hoy, a primera hora de la tarde, circuló el rumor de que en la Comandancia de Marina se había recibido un telegrama de los tripulantes del «Guillén Sorolla» diciendo que el buque se había hundido, pero que ellos estaban a salvo. La noticia no se ha confirmado.

El «Guillén Sorolla» salió de Cardiff el día 26 con rumbo a Barcelona con cargamento de carbón. Es un buque modernísimo, de los últimos botados al agua por la Transmediterránea.

El capitán es D. Francisco Soler Aragonés, marino expertísimo. Perteneció a la Marina de guerra. El primer oficial, D. José María Avello Lloret, natural de Villajoyosa, ha naufragado dos veces durante la guerra europea y otra recientemente, pues iba a bordo del «Juan de Juanes», bombardeado por los moros. El segundo oficial, D. Nicolás Pagés, realizaba el primer viaje.

Las familias de los tripulantes van continuamente de las oficinas de la Transmediterránea a las Redacciones de los periódicos y a la Comandancia de Marina.

## LA ESCUADRA INGLESA

### Un acorazado de 41.200 toneladas

Las Palmas 1.—Han fondeado en este puerto, procedentes de América, los acorazados ingleses «Hood» y «Repulse», cambiándose los saludos de ordenanza entre los buques y la plaza.

El «Hood» es el acorazado más grande de todas las marinas de guerra; desplaza 41.200 toneladas; mide 860 pies de eslora, 105 de manga y 32 de puntal. Costó su construcción más de 16.000.000 de libras esterlinas, y sus gastos anuales de entretenimiento son 551.550 libras.

Su velocidad es de 31 nudos por hora y quema solamente combustible líquido. El otro acorazado, el «Repulse», es de 32.000 toneladas netas.

Ambos fueron construidos en 1920. Los marinos ingleses han cumplimentado a las autoridades, se preparan agasajos en su honor.

Numeroso público visita los buques, que, según se asegura, en breve zarparán y harán escala en varios puertos de la Península entre ellos Barcelona.

## «El Motín», en honor de su fundador

El día 1.º de Enero del año próximo se pondrá a la venta un número extraordinario de *«El Motín»*, lujosamente editado, agasajo que por suscripción popular se proponen ofrecer al ilustre fundador de dicho periódico D. José Nakens, sus numerosos correligionarios.

Consta el referido número de 16 páginas, de una doble plana en colores, y llevará a la cubierta el retrato del Sr. Nakens.

Avalarán la parte literaria firmas de los más celebrados escritores contemporáneos que rendirán así tributo de admiración al veterano periodista.

## Revista de comisario

La revista de comisario del presente mes de Noviembre la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte en el orden que expone a continuación.

Los señores jefes y oficiales de plantill «no pertenecientes a Cuerpo, y los pensionistas de las cruces de San Fernando y S. Hermenegildo, los días 1 y 2, y hoas de tres a cinco de la tarde, ante el comisario D. Angel Elizondo y en el mismo local que los anteriores.

Las parti as sueltas e individuos de tropa transeuntes, el día 2, de tres a cinco de la tarde, ante el comisario D. Angel Elizondo y en el propio local que los anteriores.

La zona de Reclutamiento de Madrid, número 1, y el primer regimiento de reserva de Caballería la pasarán los días 2 y 1, a las diez de la mañana, respectivamente.

Los retidos por Guerra, con arreglo a las leyes de 8 de Enero y 6 de Febrero de 1902 la pasarán los días 1 y 2, de tres a cinco de la tarde en la calle de San Nicolás, núm. 2.

Los regimientos de reserva de Ingenieros y de Artillería, el día 1, a las once y diez, respectivamente.

## Información de Marina

### Resoluciones de personal

Concediendo pase a la situación de reserva al contramaestre mayor D. Juan Sánchez Neiras. Ascendiendo a 2.º maquinista al 3.º D. José Albarán.

Aprobando la entrega de mando de la lancha gasolinera M-1 efectuada por el alférez de navío D. Carlos Vázquez al oficial de igual clase don Fernando Meléndez.

Aprobando la entrega de mando de la lancha gasolinera M-4 efectuada por el alférez de navío D. Faustino González al oficial de igual clase don Antonio Muñoz.

Ascendiendo a auxiliar 1.º al 2.º D. Rogelio Torres y a 2.º al 3.º D. Francisco Linares. Anuncia concurso para cubrir una plaza de auxiliar 3.º de oficinas. Concedese dos meses de licencia al capitán médico D. José Sopena.

## MARRUECOS

# Suspensión de operaciones y visita a Madrid

Burguete visita las posiciones.—Se aplazan las operaciones.—El alto comisario a Madrid

Melilla, 1.—Marchó a su campamento de Dar-Drius el alto comisario con el cuartel general de la Comandancia de Melilla.

Allí acudirán a saludarle todos los jefes de la zona de Beni-Ullex y Beni-Tuzin, últimamente sometidos.

La artillería emplazada en Tizzi-Azza ha bombardeado las posiciones de Igueriben y Annual, en cuyas proximidades advirtiéndose movimiento de indígenas. Entre éstos cunde rápidamente el desaliento, ya que ven que dominamos con nuestros fuegos de artillería, no sólo las posiciones de Annual e Igueriben, sino los caminos que conducen a Sidi-Dris.

Los técnicos no ocultan el sentimiento que les causa pensar que si Tizzi-Azza hubiera sido ocupado antes que Annual, habríase evitado la catástrofe de Julio de 1921. Es de tener en cuenta que la formidable defensa constituida por Tizzi-Azza domina todo el valle del Uad-el-Nekor.

Aunque lamentándolo, puede asegurarse, «a posteriori», que si esa inexpugnabile posición hubiera sido ocupada por el general Fernández Silvestre, éste hubiera conquistado toda la costa de Alhucemas.

El alto comisario ha dispuesto que se suspendan los bombardeos aéreos hasta nueva orden. Se relaciona esta medida con la acción política que se desarrolla en estos momentos.

El general Burguete permanecerá en Drius y Dar-Quebdani hasta el sábado; después marchará a Tetuán y más tarde a Madrid, regresando por Tetuán a Melilla.

Se dice que han quedado aplazadas las operaciones. El viaje del alto comisario está relacionado con éstas.

## Los servicios del Protectorado civil.— Dos cazadores agredidos.— Alarma injustificada

Melilla 1.—Se cree que el general Burguete permanecerá en esta una larga temporada dedicado a organizar diversos servicios filantrópicos relacionados con el Protectorado civil.

Para toda la región oriental se nombrará un delegado civil de la Alta Comisaría, cuyas funciones serán autónomas, sin subordinación al comandante general. Este estará en contacto con los inspectores y caides y tendrá facultades amplísimas.

Para la organización de los servicios tributarios ha llevado el general Burguete a Melilla al delegado de Hacienda.

Continúa la anomalía ferroviaria. Ayer por la tarde no hubo tren, y hoy salió el correo con tres horas de retraso.

Cuando mayores eran las protestas de los viajeros llegó el correo de Ceuta, con un retraso de dos horas.

Hallándose cazando en Kudia Taifor los hermanos Diego y José Díaz Serrano, fueron agredidos por un moro armado, que les hizo varios disparos, hiriéndolos cuando huían.

No sin grandes dificultades lograron escapar, llegando en lastimoso estado al Rincón del Medick, donde fueron asistidos y trasladados luego a Tetuán. Aquí ingresaron en el Hospital civil.

El Juzgado instruye diligencias, y la Policía indígena y la Guardia civil practican gestiones para averiguar quién sea el autor del hecho.

El suceso ha llamado más la atención porque en el lugar donde se ha desarrollado reina tranquilidad ya hace años.

Un autobús de los que hacen el servicio con Ceuta se vió obligado a pasar la noche en el Rincón de Medick. Hasta que se supo esto reinó gran ansiedad en Tetuán, por temerse que los ocupantes del vehículo hubieran sido víctimas de algún accidente.

## El teniente coronel Millán Astray, al extranjero

Melilla, 1.—El teniente coronel, jefe de las banderas de Legionarios, marchará mañana a Ceuta, donde embarcará, para dirigirse a Madrid y después al extranjero.

Parece que el objeto de este viaje es reclutar voluntarios, a fin de engrosar las fuerzas del Tercio organizadas por él.

## COMUNICADO OFICIAL

### Cañoneo en el Peñón de Alhucemas.— Muerte de un jefe rebelde

El alto comisario, desde Melilla, participa al ministerio de la Guerra lo siguiente: «Sin novedad Ceuta-Tetuán, Larache y Melilla.

En Alhucemas, a las cuatro y cuarenta y cinco de ayer, rompió enemigo fuego cañón contra la plaza, contestando ésta, derribando e inutilizando la nueva pieza enemiga. Nuestros cañones destruyeron emplazamiento casa del Pajarito, la de Al-Luch-el-Frahah y la de Sidi-Moham-Sid-Amed, jefe prestigioso de Axdir. También dispararon nuestras baterías sobre barrancada río Guis.

Noticias campo enemigo señalan que como consecuencia de combate sostenido contra nuestras tropas ha resultado muerto, entre otros, el hijo de Abd-el-Selam Jannu, conocido jefe de Beni-Buyagi y Beni-Tuzin.»

## EL CAFE-RESTAURANT INGLÉS

de la calle de Sevilla números 4 y 6 está sólidamente acreditado. Su esmeradísimo servicio de que ha dado constantes pruebas en infinidad de banquetes, han consolidado la merecida fama que goza de antiguo.



Ecos de Sociedad

La dirección del café Inglés—calle de Sevilla, 4 y 6—ha inaugurado en el Salón Japonés—piso entresuelo—, unos *tes* que se servirán de cuatro a ocho de la tarde.

Es un acierto indudable. Lo céntrico del sitio y la justa fama de que disfruta el Inglés harán que a las horas citadas se vea muy concurrido el lugar donde se ha establecido el nuevo servicio.

El Salón Japonés será seguramente una continuación de aquel famoso salón del Suizo a donde concurrían las damas más distinguidas de la Corte.

Los marqueses de Selva Alegre han obsequiado en su casa con un almuerzo a algunas de sus amistades.

Con el gobernador civil y su distinguida esposa fueron los comensales el ministro de Estado y la señora de Fernández Prada, el ex ministro D. Leopoldo Matos y su esposa, el subsecretario de la Presidencia, Sr. Marfil, y el ministro de España en Suiza Sr. Reynoso.

Los duques de San Pedro de Galatino, marqueses de Valdeolmos, han donado a la catedral de Granada un tabernáculo de plata repujada para el altar mayor.

El día 4, San Carlos, serán los días de las duquesas de Frías, Montellano y viuda de la Unión de Cuba.

Marquesas de González Besada, Guadalupe, Prado Ameno, Sidos, Valdegamas y Villafraña del Castillo.

Las condesas viuda del Campo-Giro, viuda de Peñarol, viuda de Retamoso, viuda de Torre de San Braulio, Val de Aguilá y Velle.

Señoras de Alonso Pesquera, Corral, Candelá, Casas (D. Luis), Casas, Cendra, Chacón, Estelal, Gavilán, Hernández, Houghton, viuda de La Portilla, Loygorri, Liñán, Posada y García Barros, Portillo y Valcárcel, Ríos y Sáinz de Vicuña, Sanchiz, Sáenz, Santa María Sebastián,

Señoritas de Bermejillo, Carvajal y Quesada, Moyano, Muriedas, Martínez de Irujo y Caro, Molins y Alexandre.

Su alteza el infante D. Carlos y su hijo. Los duques de Alcudia, Arévalo del Rey y Tarifa.

Los marqueses de Bellavista, Berna e hijo, Beniel, Camps, Castellodur, viudo de Campo Florido, Casa Alta, Guadalupe; Gallardo, Lambertye, Medina, Prado Alegre, San Damián, San José de Sierra, Solano, Sotelo, Solana, Santa Amalia, Torrenueva, Valtierra, Vega de Armijo y Villasierra.

La condesa de Bailén, Casa Padilla, Casa Sedano, Cuevas de Vera, El Rincón, Lomas, Llovera, Olmos, Serramagna, Valencia de Don Juan y Vega Mar.

Barones de Abella, del Castillo de Chirel y Madrias.

Señores Adán de Zarza, Adaro, Ajuria, Albert de Despuchol, Alcalá Galiano, Alcón, Alsiná, Alzola, Arenzana, Arniches, Arrieta, Banchena, Blanco, Cabrera, Cantos, Cañal, Caro, Casas, Castell, Castro, Condra, Coello, Coghien, Coig, Copell, Cortezo, Creus Cuenca, Cusia de Miguelet, Chaves, Díaz de Mendoza y Aguado, Drake de la Cerda, Escario, Escobar, Escorial, Espinosa de los Montes, Esteban, Fernández de Córdoba, Fernán-

dez Saw, Ferrer, Feser, Fontcuberta, Forns, Foronda, Fortuny, el reverendo padre Gálvez, García Alix, García Prieto, Gasset, Gato de Lema y Soldevilla, González Besada, González Rothwos, González del Valle, Groizard, Gutiérrez Maturana, H. del Alba, Hartley, Heredia y Carvajal, Hernández Lázaro, Hervás, Hocés, Inigo, Kotte, Lamamié de Clairac, Lastra, Lazcano, Liñán, López Ayllón, López Dóriga, Luque, Maldonado, Marín Romero, Maristany, Martín Montañés, Melgarejo, Mendoza, Mentaberry, Merino, Molina, Mon, Morales de Señén, Miralle, Moreno, Muguiro, Muntadas, Navarro, Landrea, Navas, Nicolau, Ocantos, Ossorio y Gallardo, Pellico, Pérez Dávila, Pérez Seoane, Pérez Zubicoski, Ponce de León, Prast, Ran de Viu, Rebuella, Redondo, Rivera, Rodríguez San Pedro, Rojas, Román, Ruiz del Castillo, Rúsoli, S. Campillo, Sacus, Sáenz de Tejada, Sáinz de Vicuña, Santamaría, Saralegui, Sartorius, Sauras, Solano, Soler, Silvela y Viesca, Suances, Tapia, Távira, Torregrosa, Urcola, Urgoitia, Valcárcel, Valduza, Verdugo, Vergara, Zulueta, Codina Vergara y Trigueros.

Se ha celebrado el bautizo del hijo primogénito de los marqueses de Espeja, imponiéndosele los nombres de José Luis y apadrinándole la abuela paterna, duquesa viuda de Valencia, y el abuelo materno, marqués de San Juan de Piedras Albas.

Los duques de Mandas han regresado de Hernani, y de Biarritz, los de la Unión de Cuba.

De París han llegado los condes de Gavia, y de su casa de Ávila, la duquesa viuda de Valencia.

Los marqueses de Santa Cristina, que han realizado un viaje por Alemania con su hija Inés, acaban de regresar a Madrid.

También ha regresado a esta corte, de Bayona, doña María de los Dolores Vázquez de Gómez Acebo.

Han marchado a Bolivia los señores de Aramayo (D. Carlos), hijos del representante diplomático de aquella República en París; acompaña a los señores de Aramayo su hermana la señorita Marcelle Tucherermann.

Noticias

Ateneo de Madrid.—El domingo, a las tres de la tarde, se inaugurará la clase de Gramática castellana y Ortografía dudosa que explica el Sr. José María Hurtevis.

Las matrículas para esta clase—especial para obreros y gratuita—pueden hacerse los días 2 al 4 del corriente en la Secretaría del Ateneo, de cinco a siete de la tarde. Las clases continuarán todos los domingos, a las tres de la tarde.

La Sociedad Cultural Deportiva invita a todas las entidades que les interese la reducción en los precios de los billetes del ferrocarril para trenes excursionistas en días festivos a la reunión que se ha de celebrar en su local social, Panteón, 3, entresuelo, mañana, a las diez de la noche.

Real Sociedad Económica Matritense

En su última junta general, la Real Sociedad Económica Matritense tomó el acuerdo de consagrar sus tareas al estudio sereno de los presupuestos generales del Estado, empezando por el de Guerra, por el cual fué nombrado ponente el Sr. Martínez Piñeiro, vicepresidente de la Sociedad.

Igualmente se propone reunir en breve a la Junta Central de delegados de las Económicas de España para, en reunión de los senadores que las representan, tomar importantísimos radicales acuerdos, impuestos por la ineludible necesidad de que las Sociedades Económicas, siguiendo su tradición, tomen parte activísima en la vida de la nación.

Las discusiones futuras de la Sociedad serán públicas.

Notas políticas

Nuevo viaje de Burguete

El día 8 se anuncia que llegará a Madrid el alto comisario de España en Marruecos, general Burguete.

Motiva principalmente este viaje, no sólo el deseo de seguir el plan médico a que se encuentra sujeto, sino también el propósito que el Gobierno tiene, como dijimos hace cerca de un mes, de crear el Consejo Supremo de Marruecos.

Tal organismo, constituido por las personas más capacitadas en el problema marroquí, entenderá en cuantos asuntos conciernen al Protectorado y elevará sus ponencias al Gabinete responsable.

Como de la acertada constitución de ese Consejo y el señalamiento de su misión depende en gran parte el éxito de su funcionamiento, el Sr. Sánchez Guerra se ha puesto ya al habla con los especialistas, y así ha conferenciado con el ex alto comisario, general Marina y con el secretario de la Alta Comisaría, Sr. López Ferrer, que está aún en Madrid.

Es casi seguro que para informar igualmente sobre extremo tan importante venga con el alto comisario el general Castro Girona.

En cuanto a la noticia del supuesto viaje del teniente coronel Sr. Millán Astray a la Península, en el ministerio de la Guerra la ignoraban ayer por completo. Creían que se trataba de un error de transmisión.

Mitin aplazado

El mitin organizado por la Liga Española de los Derechos del Hombre contra el régimen de las quincenas ha sido aplazado, porque hasta última hora no tuvo aquella entidad la autorización de la Junta del Ateneo para celebrar el acto, y no quedaba tiempo para anunciarlo.

El mitin se efectuará el domingo próximo, en un tea ro.

Durante esta semana, el Sr. Unamuno, presidente de la Liga, inaugurará el ciclo de conferencias organizado por esta institución.

El acto será en el Ateneo, sobre el tema «El problema de la soberanía en el régimen constitucional».

Nuevo senador vitalicio

El presidente del Consejo al despachar esta mañana con el Rey sometió a la firma de Su Majestad un decreto nombrando senador vitalicio al conde de San Luis en la vacante del marqués de Cerralbo.

El Sr. Piniés dijo al mediodía a los periodistas que las noticias recibidas de provincias acusan completa tranquilidad.

Anunció el Sr. Piniés que en el presente mes se verificará la colocación de la primera piedra del edificio destinado a Colegio de Huérfanos de la Policía.

Contestando al conde de Romanones

El ministro del Trabajo dedicó hoy su entrevista con los periodistas a contestar a algunos extremos del discurso pronunciado por el conde de Romanones en el Círculo liberal. En la parte relativa a las cuestiones sociales.

En primer término hizo constar el Sr. Calderón que no es exacto que el Gobierno haya abandonado los proyectos aprobados en la Conferencia internacional de Washington. Por el contrario todos esos proyectos fueron adoptados íntegramente y presentados al Parlamento, hallándose unos en el Congreso, otros en el Senado y algunos como el de protección a la maternidad, ya aprobados.

Juzga también injusto el Sr. Calderón inculpar a los conservadores de no haber hecho nada para solucionar la cuestión, cuando están haciendo tiempo en la Gaceta los decretos sobre Sindicación, creación de los Comités paritarios y las normas establecidas para resolver las grandes huelgas.

Parece mentira, decía el Sr. Calderón, que pueda dirigirse tales cargos a los conservadores, quien alegremente estableció por decreto la jornada de ocho horas, la cual ha tenido que ser virtualmente implantada por los conservadores.

Tampoco admite el ministro del Trabajo la acusación de haber abandonado los conservadores al agricultor, afirmando que éste no tuvo nunca la protección eficaz que ahora se le ha otorgado y que le va hasta la prohibición de la importación de trigo extranjero, mientras los nacionales no sobrepasen el precio de 53 pesetas.

En lo tocante a la agricultura, terminó diciendo el Sr. Calderón, el Gobierno conservador ha tenido que rectificar la obra del anterior Gobierno, del cual formaba parte un amigo del conde de Romanones, y cuya obra suscitó generales protestas de los agricultores.

Conferencia aplazada

Nuestro embajador en París comunica que ha sido aplazada la Conferencia internacional convocada en aquella capital para tratar de la defensa de la producción vinícola.

MISTERIO ACLARADO

Una agresión a nuestras tropas

Muertos y heridos

En el lugar destinado a la información de Marruecos insertamos un telegrama de Melilla en el que con motivo de haber marchado apresuradamente en aeroplano a Dar-Drius un notable cirujano militar se exponían temores de que nuestras tropas hubieran sido objeto de alguna agresión.

Estos temores han tenido, desgraciadamente, confirmación. De la agresión y de sus consecuencias se da cuenta en el siguiente parte

oficial del día 1 de Noviembre de 1922, recibido a las diez y diez del día 2, del alto comisario.

Como continuación a mi parte anterior comunico a V. E. el parte que el general Ruiz Trillo remite al comandante general y éste a mi autoridad, de la operación realizada hoy para establecer una posición que el comandante general juzgaba indispensable:

«En el día de hoy, estando estableciendo una posición de enlace con las últimas tomadas en el collado de Tizzi Azza, un grupo de enemigo que fué engrosando poco a poco hasta constituir un núcleo de importancia, compuesto indudablemente de beniuirriagueles, hostilizó a las fuerzas encargadas del establecimiento de la posición y a la de protección de los trabajos.

Estas rechazaron al enemigo con el fuego, después de dejar establecida la posición que se pretendía, se retiraron a sus campamentos. Nuestras fuerzas tuvieron las bajas siguientes:

Teniente Artillería afecto a la Policía, Marcelino González, muerto, y algunos indígenas de Regulares y Policía de tropa muertos.

Heridos: Comandante Tomás González Cebrían, leve; capitán Carlos Asensio, leve; capitán Gómez Iglesias, grave; teniente Rafael San Pedro, leve; alférez Emilio Pérez Mercader, grave; alférez Perea, menos grave; todos de Regulares de Melilla; capitán Alonso Betrugana, de Policía, menos grave, y varios heridos de tropa Regulares y nueve indígenas Policía.

El enemigo ha sido duramente castigado, dejando en el campo muchos muertos con armamento, calculándose las bajas que ha sufrido en más de cien.

En la «razza» verificada por la Policía de Dar Mizian sobre el desfiladero de Anual, de que ya he dado cuenta a V. E., además de los cuatro cañones cogidos, han dejado uno en el camino de Anual, a la altura del Morabo Sidi Andayah, por estar roto el eje. También han cogido cuarenta disparos y un caballo.»

Espectáculos

ESPAÑOL.—(Compañía Ricardo Calvo).—A las 6 y a las 1,0,15, Don Juan Tenorio.

CENTRO.—(Compañía Alba-Bonafé).—A las 10,15, Las vueltas que dá el mundo.

ROMEAL.—A las 6,30, y a las 10,30, Paloma la postinera

PRICE.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 10,15, Es mucho Madrid y El niño de lasuerte.

FUENCAERIAL.—(Compañía Casals).—A las 6, El tambor de Granaderos y La canción del olvido. A las 10, La Tempestad.

COLISEO IMPERIAL.—A las 10,30, Don Juan Tenorio.

Alas 6,30, Don Juan Tenorio.

MARAVILLAS.—Tarde y noche (variante selecta).—Eleanita Cánovas.—Aragón Aliegrís.—La Argentina.—La Goya.—Mora Manzano, Anna and Louis.

COMEDIA.—A las 10,30, El niño de oro.

COMICO.—A las 6,30 y las 10,30, Larrea y Lamata o que hacermos con el difunto.

INFANTA ISABEL.—A las 6,15, Constantino Pla.

A las 10,30, El Paraíso cerrado.

REY ALFONSO.—A las 10,30, Mi marido se aburre.

A las 10,30, Agapito se divierte.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo celebrado el día 2 de Noviembre de 1922

PREMIOS MAYORES

Table with 3 columns: Premios, Poblaciones, and winning numbers. Includes entries for 100,000, 60,000, 20,000, 1,000, 500, 250, 100, 50, 25, 10, 5, 2, 1 pesetas.

Los premios se pagarán en las Administraciones en que se expendan los billetes. Al día siguiente de celebrarse el sorteo, se exhibirán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instrucción del sorteo debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme a lo establecido en el art. 18.

OBSERVACIONES

Los premios se pagarán en las Administraciones en que se expendan los billetes. Al día siguiente de celebrarse el sorteo, se exhibirán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instrucción del sorteo debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme a lo establecido en el art. 18.

PREMIADOS CON 300 PESETAS

Large table listing winning numbers for 300 pesetas prizes across various denominations: CENTENA, OCHO MIL, DIEZ Y SEIS MIL, DIEZ Y SIETE MIL, DIEZICINCO MIL, DIEZ Y OCHO MIL, DIEZ Y NOVE MIL, DIEZ Y DIEZ MIL, DIEZ Y CINCO MIL, DIEZ Y CUATRO MIL, DIEZ Y TRES MIL, DIEZ Y DOS MIL, DIEZ Y UN MIL, DIEZ MIL, CINCO MIL, CUATRO MIL, TRES MIL, DOS MIL, MIL, CINCO CIENTOS, CUATRO CIENTOS, TRES CIENTOS, DOS CIENTOS, CIENTO, CINCUENTA, CUARENTA, TREINTA, VEINTE, DIEZ, CINCO, CUATRO, TRES, DOS, UNO pesetas.

En la Administración de este periódico se reciben órdenes de inserción de esquelas hasta las seis de la tarde.



